



A MÁS DE UNO en el Teatro de la República le sorprendió el mensaje que dio el queretano **Mauricio Kuri** frente al presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Y es que el gobernador panista aprovechó el aniversario de la Constitución para plantear otra idea de país.

AL HABLAR de las soluciones que le urgen a **México**, Kuri indicó que lo primero es buscar la reconciliación, por aquello de que algunos se la pasan polarizando. También reclamó que falta un país de leyes y crear empleos. ¡Ups!

MÁS DE UN personaje de la **4T** debe haberse sentido incómodo con las palabras de Kuri. ¿Será que el queretano se está apuntando para el 2024? Es pregunta para quienes saben leer entre líneas.

• • •

EN EL PEOR momento se dieron los recientes ataques de **Andrés Manuel López Obrador** contra el trabajo de periodistas como **Carmen Aristegui** y **Caros Lore**.

TAL PARECE que el Presidente no ha entendido el efecto negativo que provocan su actitud de confrontación y su sistemática descalificación del libre periodismo.

A MENOS que piense que el hecho de que su sexenio tenga el récord de asesinatos de periodistas y que las agresiones contra quienes ejercen el oficio sean noticia de todos los días sean una herencia del neoliberalismo.

• • •

ASÍ COMO a veces llueve sobre mojado, a la sequía del 2021 que dejó en un nivel históricamente bajo a las presas del **Sistema Cutzamala** ahora se sumó un desperfecto que tiene en jaque a ese acueducto que provee un **26 por ciento** del agua que se usa en el **Valle de México**.

A ESE sistema hidráulico, que en este 2022 cumple cuatro décadas de operación, cada vez se le notan más los años y la falta de inversión para su mantenimiento así como para la recarga de las cuencas de las que se extrae el agua para su uso en la megalópolis.

Y NI MODO que a la **Conagua**, y a los gobiernos de la **CDMX** y el **Edomex**, esta situación les caiga de sorpresa, pues desde mayo del año pasado el **Instituto Mexicano de Tecnología del Agua** advirtió de la vulnerabilidad de ese sistema en un documento que se puede consultar en el sitio web del **gobierno federal**. Más claro, ni el agua.

• • •

EN LA **SRE**, que encabeza **Marcelo Ebrard**, están fascinados con los **Juegos Olímpicos de Invierno**, y es que se han vuelto expertos en patinaje.

PORQUE vaya patinadas de antología las que han dado en temas como el nombramiento de embajador en **Panamá**, la representación en la toma de posesión de **Daniel Ortega** en **Nicaragua**, o el escándalo tras el cese de **Jorge F. Hernández** y el fallido nombramiento de **Brenda Lozano** en la agregaduría cultural en **España**. ¡Score perfecto y medalla de oro!



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Punto y aparte.** Al conmemorar el 105 aniversario de la Promulgación de la Constitución, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** dijo que contempló la posibilidad de generar una nueva Carta Magna, sin embargo, consideró que el proceso sería demasiado desgastante. Optó por proponer reformas constitucionales. “Imagínense lo que hubiera costado una nueva constitución, nos hubiera desgastado, nos hubiese confrontado, no hubiésemos avanzado. Optamos por reformar, buscando equilibrios”, señaló. Y precisamente por ello, llamó a reformar la Carta Magna a fin de contar con un nuevo órgano electoral que evite los fraudes en los comicios. Directo a **Lorenzo Córdova** y consejeros que lo acompañan.

**2. Cubeta de hielo.** Arde Zacatecas por la violencia desbordada que dejó ayer un saldo de al menos 16 personas muertas, en tan sólo dos eventos. En Fresnillo, 10 personas fueron asesinadas y sus cuerpos regados sobre la calle principal de la comunidad Pardillo III. Los sistemas de emergencia recibieron llamadas de pobladores donde se alertaba sobre la presencia de hombres armados, quienes a bordo de camionetas todoterreno aventaron desde un vehículo en movimiento, uno por uno, a las víctimas con una distancia de entre cinco y 10 metros entre cada cuerpo. Urge detener a los responsables de generar el pánico y enfriar el territorio gobernado por **David Monreal**. Todas las fuerzas especiales al auxilio de una entidad herida. No lo dejen solo.

**3. Visión clara.** Hoy es necesario curar al país de la violencia, desconfianza, y egoísmo con la Constitución mexicana, aseveró el gobernador de Querétaro, **Mauricio Kuri González**, quien también destacó la visión social del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Durante el acto conmemorativo por el 105 aniversario de la Promulgación de la Constitución Mexicana, señaló que México requiere que se haga realidad la demanda de justicia para todos y todas. “La Constitución es, sobre todo, un entendimiento. Es el triunfo de la política sobre la sinrazón de la violencia. Todos deben ceder algo para obtener mucho: seguridad, paz y estabilidad”, recalcó. México puede ofrecer al mundo talento, innovación y creatividad, dijo. El respeto a la ley, la virtud perdida. Recuperémosla.

**4. Torta bajo el brazo.** El edificio de gobierno de Baja California, en Mexicali, cuenta ahora con una sala de lactancia que cualquier mujer que acuda al lugar podrá utilizar, dijo la gobernadora **Marina del Pilar Ávila Olmeda**, durante la inauguración del nuevo espacio. Dicha sala, explicó **Ávila**, tiene el objetivo de brindar espacios dignos destinados a madres trabajadoras que requieren realizar esa importante actividad en el desarrollo de crianza de los hijos, como lo es la lactancia. Añadió que en su calidad de madre trabajadora, reconoce la importancia y necesidad de contar con instalaciones de este tipo. No quedará ahí, pues este modelo se repetirá en otras oficinas de gobierno. Además, cayeron ruidos criminales en el estado. Distracciones no hay.

**5. Plana mayor.** Ante lo que podría ser un inconveniente en la Ciudad de México, el desabasto de agua previsto para los próximos días, la jefa de Gobierno no se queda de brazos cruzados. En una reunión en instalaciones del C5, con altos funcionarios del gobierno, se detallaron las acciones a seguir. “Estamos coordinados para atender a la ciudadanía en los siguientes días por el desabasto de agua por las reparaciones del Cutzamala. Agradezco a las y los alcaldes por su colaboración”, escribió **Claudia Sheinbaum** en redes sociales. Es de reconocerse la permanente preocupación por servir a la ciudadanía de la Ciudad de México, además, sobreviviente del covid. Cuando hay interés, se trabaja hasta en fines de semana. En tanto, cuidemos el agua.



## EDITORIAL

# Por nuestros niños

**E**n general hay un gran adeudo del Estado con los menores de edad, que resultan la población más vulnerable a delitos de todo tipo, con acentuada frecuencia los de índole sexual y en la etapa preescolar, cuando los niños aun no tienen muy definido lo que está bien y lo que está mal en su trato con los adultos.

Ya sea actuando de forma individual o en confabulación con otras personas, a veces conformando redes dedicadas a la pornografía infantil, los criminales que agreden a niños suelen tener acceso a ellos justamente en las escuelas de los niveles de preescolar y primaria, donde pese a que se cuenta con protocolos de prevención, no se aplican ni hay vigilancia al respecto.

Cuando se habla de procurar justicia en casos de abuso infantil, no solo se trata de poner tras las rejas a un culpable, sino también de la reparación del daño, mismo que incluye años de terapia psicológica y tratamiento médico, con los altos costos que conlleva y los tiempos que tanto el menor como sus padres deben invertirle, obligando en muchos de los casos a alguno de ellos a descuidar o dejar su empleo para poder estar al lado de su hija o hijo en momentos tan críticos.

En la reparación del daño también se responsabiliza a las autoridades educativas, toda vez que el sistema de enseñanza no contempló un esquema de protección a menores o hasta pudo solapar o tolerar conductas indebidas por parte de algún miembro del personal de los planteles escolares.

Si a lo anterior se suma la tardanza o lentitud en la aplicación de justicia, se comprenderá el difícil calvario que emprende una familia con una niña o niño abusado sexualmente. Y por si fuera poco, en algunos casos padres de niños abusados han denunciado la intimidación o amenazas por parte de funcionarios de

la SEP para que desistan de proseguir en procesos judiciales que ya de suyo son desesperadamente lentos, pero sin los cuales las familias no podrían obtener alguna compensación económica por los daños físicos y psicológicos infringidos al menor.

Por más años de prisión que le den a cada uno de estos abusadores, la huella que deja en la vida futura de cada menor agredido es algo que se torna imborrable, que deja una marca que llavará por siempre y que lastimará su autoestima y desenvolvimiento social. Por nuestros niños es que se debe presionar al sistema educativo para erradicar al abuso sexual infantil. ●



## BAJO RESERVA

### Los abrazos que no fueron

:::: Ayer durante la ceremonia por el 105 Aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, en el Teatro de la República de Querétaro, hubo dos encuentros que los asistentes esperaban, pero que no se dieron. El primero, el del presidente **Andrés Manuel López Obrador** y el consejero presidente del INE, **Lorenzo**



Lorenzo Córdoba

ARCHIVO EL UNIVERSAL

**zo Córdoba**, quienes nunca se saludaron; el titular del Ejecutivo pasó como a tres mesas del consejero y no lo volteó a ver. Otro encuentro esperado, pero que tampoco ocurrió fue el de la jefa de gobierno capitalino, **Claudia Sheinbaum**, y el canciller **Marcelo Ebrard**, que en ningún momento se retrataron juntos ni intercambiaron

saludo de mano. Muchos se quedaron con las ganas de ver muestras de afecto entre rivales.

### Pasado vs. futuro

:::: Mensajes de todo tipo se emitieron ayer durante el aniversario de la Constitución, pero quizá los que más resonaron fueron dos, el del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien llamó a una reforma electoral —y de paso le lanzó otra pedrada al INE por los “fraudes” del pasado—, y el discurso del gobernador de Querétaro, **Mauricio Kuri**,



Mauricio Kuri

ARCHIVO EL UNIVERSAL

quien, entre otras cosas, dijo: existen dos visiones de nuestro país, uno rezagado y adolorido, y el otro que está esperando que se le otorgue la oportunidad de estudiar, de trabajar, de ahorrar e invertir, que desea aprender, em-

prender y triunfar. Sin buscarlo, el mandatario estatal respondió al reiterado intento de buscar un ajuste de cuentas en la historia.

### Negocios de Ayotzinapa

:::: Al parecer, para algunos en Ayotzinapa no es suficiente torcer el brazo a gobiernos locales para conseguir plazas de maestro garantizadas para ellos, sino que ahora han encontrado un negocio paralelo en la toma de casetas. En mensajes difundidos ayer en redes sociales, estudiantes de la Escuela Normal Raúl Isidro Burgos aseguran que el director, **Napoléon Anaya del Carmen**, fue quien presuntamente envió a algunos alumnos de ese plantel a tomar la caseta de Pablo Blanco, en Guerrero. Habrá que preguntarse si en esta ocasión se investigará el enfrentamiento, que dejó al menos 40 heridos, entre normalistas y elementos de la Guardia Nacional y policía guerrerense el viernes pasado.

### Dejan solo a aspirante rijoso

:::: Nos cuentan que en la bancada de Morena dejaron sólo al senador **José Ramón Enríquez**, quien aspiraba a la candidatura al gobierno de Durango. Aún con licencia acudió a la plenaria del pasado fin de semana en



Adán Augusto López

ARCHIVO EL UNIVERSAL

la Vieja Casona de Xicoténcatl para buscar el respaldo de monrealistas y radicales. Incluso nos cuentan que se acercó al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, para plantearle lo que calificó de “fraude de la mafia del poder”. Al parecer nadie lo acompañó en su protesta que se radicalizó horas después cuando sus

huestes apedrearon e insultaron a **Mario Delgado** en la capital duranguense.



# EDITORIAL

## Ayotzinapa: atender las causas

**E**l viernes, en coincidencia con el inicio del primer fin de semana largo del año, estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa intentaron *tomar* la caseta de cobro de Palo Blanco, en la autopista México-Acapulco. De acuerdo con los propios normalistas, en un inicio habían logrado un acuerdo con la Guardia Nacional para limitar su acto de protesta a una jornada de volanteo, pero posteriormente un comandante de dicha corporación comenzó a revisar los autobuses en los que se habían trasladado, lo que causó molestia entre los estudiantes y dio pie a una refriega en que éstos arrojaron petardos, bombas molotov y piedras, mientras los uniformados respondieron con gases lacrimógenos. Tras 40 minutos de enfrentamiento, los jóvenes lanzaron un tractocamión al punto donde se encontraban los guardias y elementos de la policía estatal, arrollando un local comercial, un módulo de promoción turística y una camioneta estacionada. El choque dejó 22 uniformados y 20 manifestantes lesionados, tres de los cuales fueron hospitalizados.

Ayer, los normalistas marcharon de manera pacífica en la capital de Guerrero, donde afirmaron que dejarán de *tomar* las casetas cuando el gobierno les entregue a los 43 estudiantes desaparecidos en Iguala desde hace más de siete años. Asimismo, responsabilizaron de los sucesos a la gobernadora Evelyn Salgado, quien el jueves advirtió que se aplicaría la ley ante los bloqueos carreteros.

Más allá de las responsabilidades que deban fincarse por los acontecimientos del viernes, está claro que cualquier salida auténtica y duradera a este conflicto pasa por resolver el problema de fondo, que es precisamente la localización y presentación de los estudiantes que se encuentran en paradero desconocido desde la noche del 26 de septiembre de 2014.

La falta de avances tangibles en esta dirección mantendrá vivo el descontento entre los familiares de los jóvenes desaparecidos, el normalismo, y los sectores de la sociedad que han acompañado esta lucha durante 38 meses, contexto en el que se multiplican las probabilidades de nuevos desencuentros con las fuerzas del orden.

Al mismo tiempo, resulta deplorable la decisión de un grupo de estudiantes de usar un tráiler como proyectil contra los uniformados, pues un acto de ese tipo no contribuye en nada a la resolución de sus demandas, enturbia una causa absolutamente legítima, y pudo haber ocasionado una tragedia de enormes proporciones. Cabe llamar a las autoridades para que ofrezcan respuestas a quienes buscan a sus compañeros y seres queridos, así como hacer votos por que cualquier diferendo futuro pueda encauzarse por la vía del diálogo.





## Sacapuntas

### **Pasaste a mi lado...**

Ni un saludo lanzó el presidente López Obrador al presidente del INE, Lorenzo Córdova, en la conmemoración del 105 aniversario de la Constitución, en Querétaro. Pasó a tres metros de donde estaba el consejero y ni siquiera volteó a mirarlo. Con quienes sí interactuó fue con los ex gobernadores Francisco Domínguez, Mariano Palacios y Enrique Burgos.



Lorenzo Córdova



Mauricio Kuri

### **Flor de Kuri al presidente**

Por cierto, muy bien cayó en la 4T el discurso del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, en el aniversario de la Constitución. El panista se congratuló de que México tenga un presidente "con una profunda visión social", lo cual recibió la aprobación de sus homólogos de Morena, ahí presentes. También llamó a la reconciliación y a apegarse a la carta magna.

### **Nueva aerolínea**

Nos hacen ver que la apertura del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles también traerá el inicio de operaciones de una nueva aerolínea, aunque dicen que habrá otra más. Se trata de Aerala, encabezada por el ex director de Interjet, José Luis Garza, y el empresario Salvador Ramírez Canizal. Nos adelantamos que su debut será con tres rutas internacionales.



José Luis Garza



John Ackerman

### **Se oponen a encuestas**

Crece en Morena la inconformidad con las encuestas de su dirigencia, a cargo de Mario Delgado, para definir candidaturas. Ayer, en su Convención Nacional, fundadores de ese partido reprocharon a la cúpula del partido por alejarse de la gente y las causas sociales. Estuvieron John Ackerman, Paco Taibo II, Irma Eréndira Sandoval y Víctor Toledo, entre otros.

### **Nuevos tratados**

Con sobrecarga de trabajo está la titular de Economía, Tatiana Clouthier. Aunado a los asuntos que están saltando a raíz del T-MEC, la funcionaria se esmera en concretar este año acuerdos comerciales con Reino Unido, Corea del Sur, Brasil y Ecuador. Debe meter el acelerador, nos dicen, pues en la medida en que se firmen se agilizará la reactivación económica.



Tatiana Clouthier

[SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX](mailto:SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX)





# La maestra

*Dijo una señora: "Mi marido es tocólogo". Dijo otra: "El mío meteorólogo". Exclamó la primera: "¡Tienes más suerte".*

"¿De quién son estas pompitas?". El enamorado novio le hizo esa pregunta a su flamante mujercita en la suite nupcial del hotel donde estaban pasando su noche de bodas. Ella, que nada sabía de los arrebatos líricos que inspira la pasión carnal, se ruborizó y no dio respuesta a la salaz pregunta. "¿De quién son estas pompitas?" –volvió a preguntar el excitado galán. Otra vez guardó silencio la cándida muchacha. Insistió él: "¿De quién son estas pompitas?". Se oyó una irritada voz masculina proveniente de la habitación de al lado: "Ése que se encontró unas pompas y las anda voceando llévelas a la administración del hotel para que ahí las reclame la persona que las perdió y ya podemos dormir"... Posito, el hijo mayor de don Poseidón, cumplió 18 años, y su padre consideró llegada la edad en que el mocetón debía tener de las realidades de la vida una idea más clara que la que aporta el cuento de las abejitas y las florecitas. Había en el pueblo una mujer diestra en menesteres de fornicio, los cuales ejercía bajo el disfraz de un salón de belleza al que ella llamaba "estética" sin respeto alguno para la del maestro Vasconcelos. A su casa lo llevó don Poseidón. Le di-

jo al muchacho: "Esta señora te enseñará el caminito de la felicidad". En efecto, la sabidora dama inició al asustado mancebo en eso del amor carnal, si bien no lo hizo en modo tan idílico y bucólico como el que Longo narra en su deliciosa obrita "Dafnis y Cloe". Terminado el trance la maestra le dijo a su discípulo: "Traes las uñas muy largas, tanto que me dejaste la espalda como cuera tamaulipeca. Te las cortaré". Y así diciendo procedió a llevar a cabo esa labor de manicura, por la cual no hizo cargo extra. Cualquiera que haya tenido trato con una sexoservidora más allá de lo meramente profesional sabe que quienes desempeñan ese oficio son por lo general personas de naturaleza generosa. Lo reconoció con inmenso señoría Rodolfo Rodríguez, "El Pana", torero inolvidable, al brindar simbólicamente un toro en la Plaza México a las buenas mujeres que le regalaron la tibieza de sus muslos –así dijo– cuando él no era nadie. Pocos brindis tan bellos como ése se han hecho en la rica historia de la torería. Pero advierto que me he apartado del relato. Vuelvo a él. En el trayecto de regreso don Poseidón le preguntó a su hijo si había conocido el caminito de la felicidad. El muchacho respondió

que sí, pero acotó que el tal caminito le había parecido a él más bien autopista de 16 carriles. Pasaron unos días, y Posito se topó en una calle del pueblo a su maestra. Ella le preguntó, coqueta: "¿Te acuerdas de mí?". "Claro que me acuerdo –respondió con rencoroso acento el mozalbete–. Usted es la mujer que me pegó las pulgas inglesas y luego me cortó las uñas para que no pudiera rascarme". (Nota. Se llaman pulgas inglesas porque según los entomólogos gustan de anidar en las ingles)... La señorita Himenia tenía un perico, según uso y costumbre de las solteras de madura edad de su época. En las ausencias de su ama el tal cotorro se encaramaba a la barda del corral a fin de contemplar, indecoroso voyerista, las andanzas del gallo, lascivo esposo de las gallinas, al decir de Góngora, capaz de poner hálito poético hasta en lo más prosaico. Cuando el gallo se le subía a una gallina el loro lo animaba con estridentes voces: "¡Duro, gallito! ¡Duro!". Sucedió cierto día que un súbito ventarrón hizo caer al perico en medio del corral. De inmediato el gallo corrió hacia aquélla que le pareció exótica gallina verde, e ipso facto se le trepó. El cotorro, entonces, le pidió con humilde acento: "Suavecito, gallito; suavecito"... FIN.





## Claudia y el Zócalo pintado de rosa feminista

**A**l inicio del año 2017, la entonces alcaldesa de Madrid declaró al Día del Orgullo Gay como fiesta oficial, lo que implicaba que no solo daría su venia a la Marcha de la Comunidad de la Diversidad Sexual, sino un financiamiento cuantioso. Oh Dios, tronaron los conservadores, la alcaldesa comparaba la importancia del Día de la Hispanidad con el Día de los Gays. Oh sí, respondió Manuela Carmena, una mujer de 72 años, de Izquierda y feminista, tan tranquila en sus convicciones, que solía hablar en los mítines sentada en su silla y sin notas —y a veces rascándose la coronilla para avivarse el pensamiento.

Todavía más, Manuela invitó a todos los madrileños a unirse a la Marcha, porque al festejar la libertad de los diversos, cada madrileño festejaba su propia libertad de ser como mejor le placiera. Y llegado junio, la alcaldesa marchó entre travestis, homosexuales y lesbianas, una sonrisa abierta en el rostro, y el palacio de la alcaldía los recibió con una bandera del arcoíris gigante en la fachada.

Eso recuerdo ahora que reflexiono sobre la Marcha de las Mujeres que ocurrirá

este próximo 8 de marzo.

Si el ómicron coopera, y sus contagios se desploman, como auguran las estadísticas mundiales, las principales avenidas del país se poblarán de mujeres que celebraremos nuestra sororidad y exigiremos los derechos que aún se nos niegan. Y la marcha más nutrida, volverá a ser la de la CdMx —que pondrá en jaque a su alcaldesa.

Claudia Sheinbaum ha dicho mil veces que es feminista —y por ello naturalmente debería marchar con las mujeres de su ciudad, el Zócalo debería recibirnos pintado de rosa feminista y la casa de la alcaldía con una bandera gigante mitad morada y mitad verde. Pero en la alcaldesa se ata un nudo: al mismo tiempo que es feminista, está subordinada a un jefe político terco en ignorar al movimiento de las mujeres. Y para apretar ese nudo desde cada extremo, hay que considerar que ese jefe la ha señalado a ella como su sucesora, al mismo tiempo que los contingentes de acción directa del feminismo, los contingentes negros, atizarán la tensión en la marcha, rompiendo vitrinas, pintarrajeando fachadas y lanzando bombas de humo.

El sentido común indica que Claudia no podrá complacer al mismo tiempo a ese feminismo combativo y a su líder y mentor —y optará como en marchas pasadas por mantenerse ausente. No marchará con nosotras. Volverá a aislar al

Palacio del presidente con un feo muro —la estampa que otros años ha sintetizado la sordera de este gobierno ante el feminismo. Las mujeres policías resistirán el embate de los bloques negros pero en algún momento tendrán que responder con sus propias bombas de humo. Y la posibilidad de que Claudia sea la primera presidenta feminista del país, quedará hecha un embrollo humoso. No es feminista, dirán muchas mujeres. No sabe resolver una crisis, dirán en cambio sus opositores políticos. Pero el sentido común es siempre, siempre conservador. El reto para la alcaldesa es de imaginación —y ojalá lo asuma.

Para desatar el nudo, tendría que dialogar mucho —con las feministas, para llegar a acuerdos públicos —y con el presidente, para llegar a acuerdos tácitos. Y tendría que hacer algo —algo que yo no alcanzo a adivinar— respecto a los contingentes negros, porque —digámoslo directo— gozan de la simpatía de la mayoría de las mujeres en la medida que entendemos la razón de su vio-

lencia. Expresan la desesperación de una generación que no ve a su gobierno tomar partido por la equidad.

Está cantado: lo peor que la alcaldesa puede hacer el M8 es no hacer nada en especial. En todo caso, yo me quedé con el sueño de miles de mujeres entrando a un Zócalo pintado de rosa feminista, con la fachada de la alcaldía cubierta con una bandera gigante mitad verde y mitad morada, en cuya puerta del nivel de calle, la alcaldesa de nuestra ciudad nos saluda. ●





**No es feminista, dirán muchas mujeres. No sabe resolver una crisis, dirán.**





## El (amargo) último año del ministro Zaldívar

**E**l reciente y apretado aval de la Corte para la consulta de revocación-ratificación del presidente López Obrador atrajo para el ministro Arturo Zaldívar un desgaste interno de tal magnitud que gravitará durante el escaso año que le resta a su gestión al frente del máximo tribunal.

En el accidentado proceso, siete ministros rechazaron el cabildeo de Zaldívar para sacar adelante la consulta como fue aprobada por el Congreso. Se quedaron a un voto de "rasurar" el ejercicio para reducirlo a la pregunta de si se revocaba o no el mandato del Presidente, pero sin incluir la ratificación, que según todos ellos no forma parte de la disposición constitucional en la materia.

El áspero episodio anticipa, según expertos consultados por este espacio, nuevos equilibrios en la Corte, donde la gestión de Zaldívar concluye en 10 meses. Dentro de ese lapso deberá desahogarse una espinosa agenda, incluidas las impugnaciones para el uso del Ejército en múltiples planos, la seguridad entre ellos.

También está a la vista el jaloneo del proceso sucesorio, ya con tres claros candidatos, sobre cuya imagen predomina el grado de autonomía que se les atribuye frente a la llamada cuarta transformación.

Javier Laynez Potisek, Juan Luis González Alcántara y Yasmín Esquivel Mossa integran la lista que domina la discusión dentro y fuera de la Corte. Y cada uno es objeto de su propia guerra sucia. La más vil quizá sea la emprendida contra González Alcántara, porque un sobrino suyo, Daniel Carrancá, forma parte de uno de los despachos de abogados contra los que el fiscal general, Alejandro Gertz, ha desatado un sordo ataque que tiene su objetivo real en el exconsejero jurídico de Palacio, Julio Scherer Ibarra.

Otro frente abierto para el Zaldívar se expresa en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que también encabeza, donde jueces y magistrados protagonizan una sorda rebelión contra casos de corrupción y acoso.

La semana pasada martes dos altos funcionarios del CJF fueron removidos bajo

diversas acusaciones. Se trata de Carlos Antonio Alpizar, titular de la consejería general de la presidencia del propio Consejo. Y de Alejandro Ríos Camarena, secretario ejecutivo de Administración, ambos bajo subordinación directa con Zaldívar.

Las informaciones publicadas aseguran que Alpizar y Ríos Camarena fueron propuestos por el referido Scherer Ibarra. Pero un rastreo de su trayectoria profesional ubica a los dos en la esfera del gobierno Peña Nieto, por vía de su polémico consejero jurídico, Humberto Castillejos. Varios cercanos éste -incluso en el campo de la comunicación- aparecieron en el equipo de Zaldívar al llegar a la presidencia de la Corte, en enero de 2019, lo que fue entendido como una negociación para lograr los votos necesarios de sus pares.

Ríos Camarena laboró incluso en la Unidad de Inteligencia Financiera con Alberto Bazbaz, uno de los personajes más cercanos a Peña Nieto y parte

del alegado clan "Los Betos", junto con el mencionado Humberto y Alberto Elías Beltrán, encargado de la PGR en el último tramo del anterior gobierno.

Alpizar es descrito en el sector judicial como el operador de Zaldívar para presionar a jueces y magistrados. Se le atribuye una áspera discusión, a grito abierto, con el juez Juan Pablo Gómez Fierro, que en marzo de 2021 otorgó amparos contra las primeras versiones de la reforma eléctrica de la administración López Obrador.

En el propio CJF debe cubrirse la vacante que dejó la hoy ministra Loretta Ortiz. La carta de Zaldívar es Alejandra Spitalier, su secretaria general y exsocia de su despacho. Deberá conseguir antes que el Senado la postule como su representante, y vote por ella. ●

[rockroberto@amail.com](mailto:rockroberto@amail.com)



## La carta de Zaldívar es Alejandra Spitalier, su secretaria general y exsocio





## “Frío, frío”; “caliente, caliente”

**R**ecordarán algunos aquella forma que teníamos cuando éramos niños de jugar a las adivinanzas. Al acercarnos a la verdad o al objeto escondido, nos guiaban con un “caliente, caliente”; al alejarnos, con un “frío, frío”.

La búsqueda de actos de corrupción a veces se acerca a la realidad y otras aporta solo vagos indicios. Unas veces las investigaciones resultan en lo frío, otras en lo caliente. Poco tiene que ver la estridencia y el sensacionalismo.

Dos noticias han aparecido la última semana. La casa en Texas ha sido la más escandalosa. La otra, de menor impacto, es la denuncia que presentó la Fiscalía General de la República en contra de cuatro despachos de abogados cercanos al ex consejero jurídico, Julio Scherer Ibarra, que habrían incurrido en extorsión y actos corruptos.

No se dice, pero todo apunta a que Scherer habría encabezado esa red desde su posición privilegiada, recurriendo al tráfico de influencias, amenazando y abusando de su poder para influir sobre el Poder Judicial.

El tema lo anticipó ya a este diario Salvador García Soto, y más tarde una filtración aparecida en *Animal*

*Político* (shorturl.at/di-koD). Lo refrendó también una denuncia del abogado Paulo Díez Gargari.

Si repetimos nuestros juegos de la infancia, ante la investigación de la casa de la nuera del presidente cabría decir “frío, frío”—si acaso tibio—; si se trata de esa red de abogados socios de Scherer, y la caja de Pandora esto abre, debíamos decir: “caliente, caliente”.

Aunque el hallazgo de la casa en Texas golpea la narrativa de la 4T en torno a una idea de la austeridad transmitida por AMLO de forma confusa, la investigación no ha acreditado realmente un conflicto de interés.

La sola renta de un inmueble durante unos meses es un elemento insuficiente. Tan es así que cuando Carlos Loret dio a conocer el reportaje en *Latinus*, no le dedicó más de un minuto al tema. No es casual, Loret es un comunicador inteligente. Por eso el caso está en bajas temperaturas.

Donde realmente se eleva el termostato es cuando la figura de Julio Scherer—quien se escudó y aprovechó de la autoridad moral del presidente para hacer negocios— finalmente está

siendo objeto de una investigación que podría ser el mayor escándalo de corrupción de este sexenio.

Porque allí se asoma una historia truculenta. Una en la cual Scherer podría terminar como el José Dirceu de Lula da Silva, el Vladimiro Montesinos de Fujimori, el Córdova Montoya de Salinas o el Luis Videgaray de Peña Nieto.

En esta trama, sin embargo, dos elementos animan: Uno: quien investiga el caso no es un periodista, sino la propia Fiscalía General de la República, que con esto ganaría una dosis de credibilidad.

Dos: que Scherer, diga lo que se diga, fue apartado por decisión del presidente. Probablemente AMLO lo hizo al notar que la figura de su consejero—su ambición por el dinero y la obsesión que le llevó a extender su red de negocios a todas partes—podría comprometer su lugar en la historia.

El gobierno actual ha alejado de sus filas a varios presuntos corruptos, pero lo ha hecho de forma discreta y sigilosa. Algunos quisieran que los responsables fuesen

procesados y sentenciados, pero el presidente no quiere dar semejante arma a sus adversarios ni dañar su propia narrativa.

Con todo, lo realmente trascendente sería que ante un caso tan emblemático como este se diera un castigo ejemplar. Quizás entonces podríamos gritar: “caliente, caliente, caliente... se quemó”.

[www.hernangomez.com.mx](http://www.hernangomez.com.mx)

@HernanGomezB

**Julio Scherer finalmente está siendo objeto de una investigación que podría ser el mayor escándalo de corrupción de este sexenio.**





## Revocación sí, “con lo que *ai...*”

- El organismo autónomo que lidera el odiado Lorenzo Córdova, hizo pública la esperada convocatoria.

*Abucheos y huevazos con el de casa, Mario. De ahí..*

Luego de un incuestionable y acrítico cierre de filas por parte de la totalidad de los consejeros miembros de su máxima instancia de decisión, el Instituto Nacional Electoral (INE) emitió la convocatoria de una costosa consulta de revocación de mandato –que no ratificación, como intentan imponer los afines al régimen– que, perdón, poco o nada acabará aportando a la democracia y, menos, a la gobernabilidad del país que un día sí y otro también –“muy de mañana por cierto”– es puesta en entredicho por quienes (más) debieran aportar a su sostenimiento.

Ayer, finalmente en efecto, el organismo autónomo que lidera el odiado **Lorenzo Córdova** hizo pública la esperada convocatoria que, amén de establecer los términos –fecha y duración del ejercicio– y prohibir toda participación de autoridad alguna en su promoción o cuestionamiento, pone en evidencia su limitación en lo que refiere al alcance de su cobertura, si bien ofrece garantía de que todo aquel que así lo desee –aun quienes viven ahora en el extranjero– podrá concurrir a emitir su particular opinión sobre el tema objeto del mismo.

Consulta limitada ésta, pues que, merced al “recorte” presupuestal votado por el Congreso, primero, y la negativa, después, de Hacienda de aportar los recursos necesarios para su debida organización, verá reducido a poco más de 57 mil el número de casillas receptoras del voto a instalar un tercio apenas de las 161 mil que la Constitución mandata, pero que, insistamos, merced a la falta de recursos (irónicamente) decidida por sus principales y más interesados promotores: el gobierno de **López Obrador** y él mismo, su partido Morena y comparsas del Verde Ecologista, del Trabajo y más, deberá realizarse, diría alguno, “con lo que *ai...*”.

El ejercicio, sabemos, deberá cumplirse el 10 de abril próximo y captar 40% al menos del voto del padrón electoral para ser válido y de asunción obligatoria su resultado, algo que parece difícil de conseguir... pero no imposible si se considera la posibilidad de que, desde el partido del gobierno y sus aliados, con el apoyo y guía discreta de la propia administración federal e interesados en la imposición de la 4T, es previsible esperar.

Al tiempo entonces que esto, se diría, apenas comienza...

### ASTERISCOS

\* No debió esperar mucho el autoritario **Cuitláhuac García** para ver nacer ahora sí que “en casa”, un movimiento por la justicia, que liderado por el naranja, **Dante Delgado** exige se libere a **José Manuel del Río** y ¡mil 32! personas más supuestamente encarceladas por la comisión del delito de ultraje a la autoridad, “creado por el (inepto) gobernador, aprobado por un congreso servil y ejecutado por jueces que actúan por consigna”. Upsss...

\* Se equivocan quienes apuestan a un “cierre abrupto” de la demanda que, por homicidio culposo, fue ratificada el viernes en contra del impresentable **Hugo López-Gatell**, el ineficaz *Doctor Muerte* que, merced a sus erróneas políticas, carga ya sobre las espaldas con más de 5 millones de contagiados y, conforme a cifras oficiales, casi 310 mil muertes. Vienen noticias...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

El ejercicio, sabemos, deberá cumplirse el 10 de abril próximo y captar 40% al menos del voto del padrón electoral para ser válido y de asunción obligatoria su resultado.



**PERRO MUNDO**

# Ana Lilia Arias: las sociedades y sus lenguas cambian

David Gutiérrez Fuentes  
dgfuentes@gmail.com



**A**na Lilia Arias es una colega directa, de firme convicción política, dedicada al trabajo editorial y a apoyar y tender vínculos en la profesionalización de correctores, diseñadores y editores mediante la Asociación Mexicana de Profesionales de la Edición AC (PEAC), fundada y dirigida por ella de manera independiente y autónoma desde hace casi treinta años. Sobre su trabajo y PEAC platiqué con ella.

**Ana Lilia me da mucho gusto entrevistarte. Antes de hablar de lleno de tu trabajo, pláticame de Raúl Prieto, mejor conocido como Nikito Nipongo. Tú eras una persona cercana a él, ¿verdad?**

Sí. A mí también me da mucho gusto platicar contigo y hablar de alguien a quien ya casi nadie recuerda. En los últimos veinte años de vida de Nikito fui muy cercana a él. Te cuento que me tocó estar en su casa cuando falleció. La verdad me entristece que nadie lo recuerde, con todo y que fue una persona que estuvo en el top de columnistas durante casi medio siglo; era un hombre sabio, adelantado a su tiempo, como su padre, Sotero Prieto, a quien los matemáticos destacados lo recuerdan con cariño.

Volviendo a Raúl Prieto, lo que te puedo decir es que ahora está de moda criticar a la Real Academia Española, pero él escribió su primer libro sobre el tema en 1955: casi recién fundada la Asociación de Academias de la Lengua Española (Asale), cuando todo mundo reverenciaba a la RAE.

**Aunque ya tenías alguna experiencia editorial, creo que la cercanía con Nikito Nipongo fue lo que te convenció de formar parte del complejo sistema editorial. ¿Es así?**

No. Nikito era periodista y escritor; ade-

más de lexicógrafo y caricaturista. El trabajo editorial es distinto, con todo y que tengan muchos puntos en común. Y eso quedó muy claro cuando tuve la fortuna de que me invitara a dar clases con él en la recién abierta Escuela de Escritores de la Sogem. A mi modo de ver fue una combinación enriquecedora para los alumnos: Nikito, con su gran sapiencia, preparaba algún tema y les daba propuestas a los alumnos para que escribieran. Recogía las composiciones para revisarlas en su casa y yo debía hacer lo mismo, pero no sabes cómo me costaba trabajo hacer que me las prestara.

Al final, los alumnos recibían sus escritos con doble corrección y una que otra viñetita con sus comentarios; ambas correcciones eran distintas: la de él era profunda, muy atenta en el contenido, en la lógica del discurso, en la veracidad; por algo durante más de cincuenta años mantuvo su columna *Perlas Japonesas*. La mía atendía más a la forma.

Ahora podemos decir que su perspectiva era como la del editor de contenido o del editor de mesa, y la mía la de una correctora. Ahí aprendí que ambas correcciones son necesarias: ninguna es más importante que otra, son complementarias y obligadas para ayudar de verdad al texto.

Digamos que el gran aprendizaje que tuve con él fue su gran pasión por el idioma español; de ahí se desprende su aguda atención a la propiedad de las palabras y la veracidad de las ideas. Sin los regaños de Nikito Nipongo difícilmente me hubiera dado cuenta de las incorrecciones idiomáticas convertidas en palabras cómodas porque son tan frecuentes que se normalizan. Te ponga un ejemplo: fíjate cuántos usos le dan a la palabra “instancia”.

**Te confieso que después de leer tu respuesta acudí al diccionario y yo me encuentro entre quienes les dan un sobre uso. Ahora dime, ¿en 2022 la Asociación Mexicana de Profesionales de la Edición, AC (PEAC) cumple treinta años de trabajo? ¿Podrías hacer un breve repaso?**

Este año se cumplen treinta años de que empezamos a reunirnos y reflexionar en las razones que nos motivaban a agruparnos; oficialmente el trigésimo cumpleaños es en 2023. En los principios de los noventa todavía estaba en la mente de muchos el fraude de Salinas de Gortari y había una convicción por empujar a que las cosas cambiaran, no sólo en el aspecto tecnológico.

Los objetivos con los que surgió PEAC no han cambiado, aunque se actualizan para adaptarse a las nuevas circunstancias, pero siguen siendo los mismos por la sencilla razón de que las condiciones laborales de quienes nos desempeñamos en la edición prácticamente no se han movido ni un ápice; y lo peor es que ni cuenta se dan: piensan que es normal, como dice Viri Ríos.

Los considerandos que dieron razón de ser a PEAC (puedes verlos en nuestro canal de YouTube) no han cambiado. Primero, porque nunca nos creímos que la computadora sustituiría a las pu-



blicaciones impresas sino al contrario, su uso se incrementaría; por lo mismo había que prepararse, profesionalizarse para pugnar por la calidad de los productos y evitar la competencia desleal.

Esta idea nos llevó a pensar en un nombre incluyente. Lo más fácil hubiera sido crear una asociación de correctores, porque quienes se integraban venían de alguno de los cursos de corrección de estilo que impartía (como todavía lo hago); pero como en nuestras reuniones veíamos que la problemática era generalizada, por unanimidad se votó por la inclusión.

En 2012 explicamos nuestro origen, cuando organizamos el segundo congreso internacional de correctores que motivó a las colegas argentinas a crear su organización como Profesionales de la Lengua Española Correcta de Argentina (PLECA); antes, otra amiga uruguaya, Pilar Chargoña, ya había replicado nuestra idea y renombró su grupo de *Facebook*: Correctores de Uruguay por el de Profesionales de la Edición de Uruguay (PEU).

Pensemos que ya habían pasado veinte años y veíamos un poco de luz. Si de por sí las palabras corrección y estilo generaban polémica (por eso están incluidas también en los considerandos), con la entrada del concepto sajón de editor en los noventa difícilmente se veían con buenos ojos los cursos de corrección: todos preferían ser editores que correctores. Por eso se me ocurrió el símil del médico y la enfermera: no es que primero estudies para una cosa y luego para la otra; uno no es mejor que la otra. Y vuelvo a lo mismo, ambos son trabajos necesarios y complementarios.

Un rayo de luz al final del túnel surgió cuando apareció internet. Gracias a eso supimos que un par de catalanas (Silvia Senz y Montse Alberte) promovían su *Manifiesto de correctores*, con argumentos muy parecidos a nuestros considerandos; después, Pilar Chargoña haría algo semejante en Uruguay y gracias a ello se crearía la *Tecnicatura Uruguaya en Corrección de Estilo (TU-CE)*; también se fundó la *Unión de Correctores en España* y en Argentina promovieron el día del corrector. Fue esto lo que dio pie al reconocimiento relativo que hoy vivimos; aunque en esencia las cosas siguen igual.

Digamos que es un gatopardismo: la situación cambió porque ahora nos ven

(no nada más a los correctores sino también a los editores, traductores y diseñadores), ya hay más sitios donde prepararse quien quiera dedicarse al quehacer editorial; pero no hay un sentimiento ético-gremial al menos en México y las condiciones laborales siguen siendo precarias. Es curioso cómo los colegas de otros países han entendido lo importante que es la unión y aquí todavía no. Los mismos correctores franceses se dieron cuenta de ello hace un siglo y algo han avanzado.

**Ana Lilia. Nos queda espacio para una respuesta y tengo dos preguntas. Las formulo y decide cuál contestar de manera breve porque casi se acaba la tinta. Una es: ¿Por qué piensas que la Teoría General de Sistemas es una herramienta útil en la pedagogía editorial? La otra, como mujer de lucha política: ¿Qué piensas del lenguaje de género?**

Por razones de espacio te respondo la segunda. Me dan flojera esas disquisiciones; son controversias bizantinas. Que si sí o que si no; que si la RAE acepta o rechazó. El lenguaje es la capacidad que tenemos para expresarnos y requiere de un código para poner en común nuestras ideas. Eso no cambia, así ha sido desde los comienzos, pero las sociedades sí cambian, la gente cambia y eso tiene que verse reflejado en la manera como nos comunicamos. ¿Yo puedo detener la evolución humana? Nadie puede hacerlo, entonces para qué discutir si es válida o no una forma que está reflejando a una sociedad. Más que discutirlo hay que mirar con atención cómo se adapta, porque eso ya no va para atrás •

